
Turnerbund Lengede e.V. 

PROTOKOLL 

 

 

Mitgliederversammlung des Turnerbundes Lengede e. V.  

am 18.03.2023um 15.30 Uhr im Vereinsheim,  

Sandschachtweg 3, 38268 Lengede 

 

 

Tagesordnung: 

 

1. Begrüßung 

 

2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und der Beschlussfähigkeit 

 

3. Genehmigung der Tagesordnung 

 

4. Feststellung der stimmberechtigten Mitglieder  

 
5. Ehrung der Verstorbenen 

 

6. Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung 2022 

 

7. Bericht des Vorstandes 

 

8. Berichte der Abteilungen 

 

9. Bericht des Kassenwartes 

 

10. Bericht der Kassenprüfer 

 

11. Genehmigung des Jahresrechnung 2022 

 

12. Beschluss über die Entlastung des Vorstandes 

 

13. Beitragsanpassung 

 

14. Anträge 

 

15. Vorstellung und Genehmigung des Haushaltsplanes 2023 

 

16. Ehrungen 

 

17. Wahlen  

 

18. Verschiedenes 
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1. Begrüßung  

 

Der 1. Vorsitzende, Burkhard Dubiel, begrüßt um 15.40 Uhr alle Anwesenden und 

eröffnet als Versammlungsleiter die Mitgliederversammlung 2023.  

 

2. Feststellen der ordnungsgemäßen Einberufung und der Beschlussfähigkeit 

 

Burkhard Dubiel stellt fest, dass die Einladung zur Mitgliederversammlung fristgerecht 

erfolgte. Die Versammlung ist somit beschlussfähig.  

 

3. Genehmigung der Tagesordnung 

 

Burkhard bittet die Versammlung um Genehmigung der Tagesordnung. Zuvor weist er 

darauf hin, dass in einer ersten Veröffentlichung versehentlich die Tagesordnung des 

Vorjahres veröffentlich wurde. Es sei aber fristgerecht die nun vorliegende Tagesordnung 

veröffentlicht worden. 

Die Versammlung genehmigt die Tagesordnung einstimmig. 

 

4. Feststellung der stimmberechtigten Mitglieder 

 

Es sind 36 stimmberechtigte Mitglieder anwesend. 

 

5. Ehrung der Verstorbenen 

 

Das Vereinsmitglied Anneliese W. ist verstorben. Die Versammlung erhebt sich, um ihrer 

zu gedenken. 

 

6. Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung 2022 

 

Das Protokoll wurde fristgerecht im Vereinsheim ausgehängt. Die Versammlung 

entscheidet sich einstimmig dafür, über die Genehmigung erst nach einer Pause 

abzustimmen, damit sichergestellt ist, dass alle Anwesenden das Protokoll lesen können. 

Nach der Pause verzichtet die Versammlung einstimmig auf ein Verlesen des Protokolls.  

Der Inhalt des Protokolls wird durch den 1. Vorsitzenden zur Diskussion gestellt.  

Das Wort wird von der Versammlung nicht gewünscht. 

Der 1. Vorsitzende bittet um Genehmigung des Protokolls.  

Die Versammlung genehmigt das Protokoll einstimmig. 

 

7. Bericht des Vorstandes 

 

Burkhard Dubiel berichtet für den Vorstand.  

Er freut sich, dass in diesem Jahr die Versammlung im gewohnten Rahmen ohne 

Pandemie bedingte Einschränkungen durchgeführt werden kann. 

 

Um den Aufbau zu vereinfachen, wurden im Versammlungsraum nur Stühle für die 

Teilnehmer aufgestellt. Kaffee und Kuchen werden im Vorraum in der Form eines Buffets 
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angeboten. Daran kann man sich in der Pause bedienen. In diesem Zusammenhang 

bedankt er sich beim Festausschuss und deren Helfern und Helferinnen für die geleistete 

Arbeit. 

 

Er bedankt sich bei dem Vorstand, bei dem geschäftsführenden Vorstand und bei allen 

Übungsleitern und Helfern.  

Burkhard dankte auch Anne und Bernd E. sowie Kalle P., denn nur durch deren Einsatz 

ist das Vereinsheim so gut in Schuss. 

 

Zum Jahresanfang verfügte der Verein über 746 Mitglieder. Die Anzahl ist zum Vorjahr 

annähernd konstant geblieben. Die Altersstruktur hat sich nicht verbessert. Insbesondere 

im Bereich zwischen 20 und 55 Jahren gibt es nur sehr wenige Mitglieder. So musste im 

Handball eine Herrenmannschaft vom Punktspielbetrieb abgemeldet werden, da nicht 

ausreichend Spieler vorhanden sind. 

 

Von den 746 Mitglieder sind 336 unter 18 Jahre alt, 410 sind älter als 18 Jahre. 

Insbesondere im Kinder- und Jugendbereich gibt es eine hohe Fluktuation, die mit viel 

Arbeit im Bereich der Mitgliederverwaltung verbunden ist.  

 

Burkhard freut sich über die sehr positive Entwicklung des Jugendausschusses. Der 

Jugendwart Leif S. ist mit dem Jugendausschuss sehr aktiv. So hat der Jugendausschuss 

Anfang des Jahres eine Fahrt zum Schlittschuhlaufen mit etwa 30 Kindern organisiert. 

Letztens fand eine Legoaktion im Vereinsheim statt, wo die Kinder mit den Bausteinen 

spielen konnten. Demnächst ist eine Fahrt zum Bouldern nach Braunschweig geplant und 

ein Frühlingsfest steht ebenfalls auf dem Programm. Auch die Fahrt der Gemeinde in 

den Heidepark würde bei Bedarf durch den Jugendausschuss organisiert werden.  

 

Leider mussten die Sparten Jazzdance und Pilates aufgelöst werden.  

Beim Jazzdance gab es zum Schluss fast gar keine aktiven Mitglieder mehr. Ein Grund 

dafür könnte sein, dass es in der Gemeinde mehrere Vereine gibt, die Tanzmöglichkeiten 

anbieten. 

 

Bei Pilates hat die Übungsleiterin gekündigt. Trotz Bemühen des Vorstandes konnte kein 

Ersatz gefunden werden.  

 

In diesem Zusammenhang appelliert Burkhard, dass möglichst viele Sportler eine 

Übungsleiterlizenz erwerben. Der Verein übernimmt dafür die vollen Kosten und kommt 

auch für die Lizenzverlängerungskosten auf.  

Er ergänzt, dass die Anzahl der lizensierten Trainer die einzige Messgröße für die 

Zuweisung von Zuschüssen für die Erstattung von Übungsleiterkosten durch den 

Kreissportbund ist.  

 

Auch im Bereich der Yoga-Gruppen hat es Veränderungen gegeben. Die ehemalige 

Übungsleiterin hatte gekündigt. Der Verein hatte das Glück, dass Carmen W. und Julia 

P. einsprangen und so den Gruppen weiterhin Yoga angeboten werden kann. Dafür ist 

Burkhard den beiden sehr dankbar.  
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Der Verein verfügt nun sogar über eine Kinder-Yoga-Sparte. Auch wurde die Sparte Life-

Balance eingerichtet. Beide Sparten richten sich an Kinder und sind einzigartig in der 

Region.  

 

Der Verein hat nach wie vor Bedarf an zusätzlichen Hallenzeiten. Der angekündigte 

Neubau einer Sporthalle ist noch nicht erfolgt. Man hofft, dass in 2025 eine neue Halle 

vorhanden ist. Aufgrund fehlender Hallenzeiten können bislang unsere Turngruppen 

nicht expandieren, obwohl eine große Nachfrage besteht und ausreichend 

Übungsleiterinnen vorhanden sind.  

 

Angesichts der hohen Energiekosten wird die Beleuchtung im Vereinsheim auf 

energiesparende LED-Technik umgestellt.  

 

Burkhard weist auf die am 24.06.2023 stattfindende Vereinsfete mit Live-Musik hin. 

Zudem wird auch dieses Jahr wieder eine Seniorenfeier stattfinden.  

 

8. Berichte der Abteilungen 

 

Mehrere Abteilungen Prellball, Trampolin, TurnTramp, Kinderyoga, Lifebalance, 

Aerostepdral und Ganzkörpertraining hatten zuvor schriftliche Berichte eingereicht, die 

im Vorraum von den Versammlungsteilnehmern gelesen werden konnten. 

 

Ansonsten wurden mündliche Berichte abgegeben:  

 

Für Wirbelsäulengymnastik berichtet Hans G., der im stetigen Austausch mit Margrit 

Franke steht. So ist die Sparte nach wie vor die fitteste Gruppe im Verein. Die Sparte 

besteht aus 29 Sportlerinnen und Sportler. In der Regel sind über 20 Personen beim 

Training in der Halle. Damit ist die Kapazitätsgrenze erreicht. 

 

Für Tennis berichtet Kai K.. Die Sparte erwacht langsam aus dem Winterschlaf. Zurzeit 

werden die Plätze für die kommende Saison hergerichtet. Auch in dieser Sparte fehlen 

die 30 bis ca. 55 Jahre alten Mitglieder.  

Ein Kindertraining wird aufgrund von hohen Kosten aktuell nicht angeboten. Anfragende 

Eltern werden nach Broistedt verwiesen. Hans-Georg-Schmidt bittet um Übersendung 

einer Kostenkonzeption für das Kindertraining, um ggf. die Tennissparte zu unterstützen 

bzw. um die notwendigen Kosten zu ermitteln. 

Nächste Woche findet die Spartenversammlung statt.  

Kai lobt Bernd für den Getränkeservice. Bernd hat sich bereits bei Burkhard gemeldet 

und mitgeteilt, dass die Zusammenarbeit mit der Tennissparte gut läuft.  

 

Claudia W. leitet zusammen mit Tanja B. die Y-Do-Sparte. Claudia berichtet, dass beide 

über die B-Lizenz verfügen. Das Training wird zweimal wöchentlich angeboten und läuft 

gut. Die Spartenmitglieder sind zwischen Ende 20 und Mitte 60 Jahren als.  

 

Für Tischtennis berichtet Richard S.. Im Bereich der Jugendlichen und der Erwachsenen 

liegt eine sehr gute Trainingsbeteiligung vor. Insbesondere im Schüler– und 
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Jugendbereich ist die Beteiligung so hoch, dass die erforderliche Betreuung von den 

anwesenden Trainern gerade noch gewährleistet werden kann. 

Im Jugendbereich gibt es zwei Mannschaften, eventuell wird im Herbst noch eine dritte 

Mannschaft gemeldet. 

Das Engagement bei den Grundschulen für den Rundlauf-Cup hat sich gelohnt. Es haben 

sich 6 neue Mitglieder angemeldet.  

Richard ärgert sich über die schlechte Beschaffenheit des Hallenbodens und weist auf 

die Verletzungsgefahr hin. Obwohl die Gemeinde informiert worden sei, kann keine 

Besserung festgestellt werden.  

 

Leif S. berichtet für den Jugendausschuss. Als er den Posten des Jugendwartes 

übernahm, bestand der Jugendausschuss aus 6 Personen. Inzwischen sind es 19. Jolina 

C. ist die Vertreterin von Leif. Für den 31.03.2023 ist Bouldern in Braunschweig geplant. 

Am 08.04.2023 wird für die Kinder ein Frühlingsfest organisiert und im Juni soll für die 

Kids eine kleine Olympiade veranstaltet werden. 

 

Jannik D. berichtet über Ju-Jutsu. Die Jugendgruppe läuft super.  

Die Erwachsenengruppe besteht allerdings nur aus den Trainern. Für 2023 ist für die 

Kinder eine Gürtelprüfung geplant. 

 

Roswita L. berichtet über die Damengymnastik, die am Dienstagvormittag trainiert. Es 

sind immer zwischen 12 und 15 Damen in der Halle. 

 

Wolfgang J. berichtet für Handball. Zusammen mit Kathi ist er mehrmals in der Woche 

in Schul-AGs aktiv, um Handball zu trainieren. Burkhard berichtet, dass sich die Leiterin 

der Grundschule Woltwiesche sehr lobend dazu geäußert hat. 

Letztens waren 68 Kinder beim Training in der Halle. In der Sparte gibt es zwei neue 

Helfer. Es ist immer schwierig, bei Punkspielen die Funktionen des Schiedsrichters, des 

Zeitnehmers und des Sekretärs zu besetzen. 

Er bedankt sich bei allen Trainern dafür, dass diese zur Stange halten. Das Training läuft. 

Bei den Kindern herrscht so ein großer Andrang, dass die Halle aufgestockt werden sollte. 

Man unternimmt mit den Kindern wieder Besuche bei Bundesligaspielen in Burgdorf und 

Hannover. Dort fungieren die Kids als Einlaufkinder.  

 

9. Bericht des Kassenwartes 

 

Der Kassenwart, Hans-Georg Schmidt, verliest und erläutert die Kassenabrechnung 

2022. Die Abrechnung schließt mit einer Unterdeckung in Höhe von fast 4.000 €, die der 

Rücklage entnommen worden ist. Trotzdem ist der Verein solide finanziert.  

 

10. Bericht der Kassenrevisoren 

 

Die Kassenprüfung wurde am 13.03.2023 durch die Turnbrüder Hartmut R. und Bernd 

E. im Beisein des Kassenwartes Hans-Georg durchgeführt. Da beide Prüfer nicht an der 

Versammlung teilnehmen können, wird durch Burkhard Dubiel der Bericht von Bernd E. 

verlesen. Danach wurden 365 Belege ohne Beanstandungen geprüft. In seinem Bericht 
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lobt Bernd E., die gute und einwandfreie Buchführung und die Arbeit von Hans-Georg 

Schmidt und seiner Vertreterin Margrit F.. 

 

11. Genehmigung der Jahresrechnung 2022 

 

Bernd beantragt in seinem schriftlichen Bericht die Genehmigung der Jahresrechnung 

2022. Die Versammlung genehmigt die Jahresrechnungen 2022 einstimmig ohne 

Enthaltung. 

 

12. Beschluss über Entlastung des Vorstandes 

 

Von Hans G. wird Antrag auf Entlastung des Vorstandes gestellt. Zuvor bedankt er sich 

insbesondere bei Hans-Georg Schmidt für die geleistete Arbeit und weist darauf hin, dass 

auch das Finanzamt stets auf die Buchführung schaut. 

Die Versammlung folgt dem Antrag auf Entlastung einstimmig ohne Enthaltung.  

 

13. Beitragsanpassung 

 

Burkhard Dubiel erklärt, dass eine Beitragsänderung nicht erforderlich ist.  

 

14. Anträge 

Es liegen keine Anträge.  

 

15. Genehmigung des Haushaltsplanes 2023 

Hans-Georg erläutert der Versammlung den Haushaltsplan 2023. Es werden Einnahmen 

und Ausgaben in Höhe von 86.400 € erwartet.  

 

Eine Diskussion wird von der Versammlung nicht gewünscht.  

 

Über die Genehmigung des Haushaltsplanes 2023 wird von der Versammlung 

abgestimmt.  

 

Die Versammlung genehmigt den Haushaltsplan 2023 einstimmig ohne Enthaltung.  

 

15. Ehrungen 

 

Folgende silberne Ehrennadeln wurden verliehen:  

 

Silberne Ehrennadel 

 

Sibel E. Tim S. 

Sandro E. Anja S. 

Lukas E. Antonia S. 

Jule G. Lea W. 

Paul K. Fabian Z. 

Sarah Sch.  
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Goldene Ehrennadel 

 

Reimar D. Claudia R. 

Karin K. Gisela R. 

Petra M. Frank W.  

Christian R.   

 

Ehrenmitgliedschaft 

 

Roswieta L. wird u.a. für ihre 40-jährige Tätigkeit als Übungsleiterin geehrt. Dazu wird 

ein Film vom Tag der offenen Tür 1983 eingespielt, worin die damalige Aerobic-Sparte 

unter der Leitung von Roswieta einen Auftritt mit zahlreichen Mitgliedern absolviert. 

 

Karl-Heinz P. wird ebenfalls für sein herausragendes Engagement für den Verein 

geehrt. Neben verschiedenen Ämtern im Verein kümmert es sich heute als fast 80-

Jähriger um die Außenanlagen des Vereinsheimes. 

 

17. Wahlen des geschäftsführenden Vorstands 

 

Wahl des ersten Vorsitzenden 

 

Hans G. erklärt sich bereit, als Wahlleiter für die Wahl des ersten Vorsitzenden zu 

fungieren.  

 

Die Versammlung schlägt Burkhard Dubiel zur Wahl vor. Weitere Kandidaten gibt es 

nicht. Burkhard erklärt, dass er im Falle der Wahl diese für zwei Jahre annehmen wird.  

 

Hans bittet die Versammlung abzustimmen. Die Versammlung wählt einstimmig ohne 

Enthaltung Burkhard Dubiel zum ersten Vorsitzenden. Burkhard nimmt die Wahl an.  

 

Wahl des geschäftsführenden Vorstands 

 

Burkhard schlägt vor, den restlichen geschäftsführenden Vorstand per Blockwahl zu 

wählen. Die Versammlung ist damit einverstanden und stimmt einstimmig ohne 

Enthaltung zu.  

 

Zur Wahl stehen:  

 

Stellv. Vorsitzender/in:     Simone Dubiel 

Kassierer:    Hans-Georg Schmidt 

Stellv. Kassiererin:    Margrit F. 

Geschäftsführer:   Thomas Strohbecke 

Stellv. Geschäftsführerin:       Eckhard G. 

Sportwart:     Reinhard H. 

Stellvertretender Sportwart:   Wolfgang J. 

Jugendwart:   Bestätigung (Die Wahl erfolgte bereits vom 

Jugendausschuss.) 
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Alle Kandidaten haben erklärt, im Fall der Wahl das Amt anzunehmen. 

 

Weitere Kandidaten gibt es nicht. 

 

Burkhard bittet die Versammlung abzustimmen. Die Versammlung wählt einstimmig 

ohne Enthaltung die oben genannten Personen. Alle nehmen die Wahl an.  

 

Wahl des Ehrenrats 

 

Zur Wahl werden vorgeschlagen: 

 

Hans G. 

Bernd E. 

Heide S. 

Helga H. 

Yannik D. 

Claudia W. 

 

Die Versammlung entschließt sich zur Blockwahl. 

Alle werden einstimmig ohne Enthaltung gewählt. Alle nehmen die Wahl an. 

 

Wahl der Kassenprüfer 

 

Zur Wahl werden vorgeschlagen:   

 

Kassenprüfer Hartmut R. 

Kassenprüfer Richard S.  

Kassenprüfer Bernd E. 

 

Die Versammlung entschließt sich zur Blockwahl. 

Alle werden einstimmig ohne Enthaltung gewählt. Alle nehmen die Wahl an. 

 

Wahl des Festausschusses 

 

Folgende Mitglieder werden vorgeschlagen: 

 

Helga H., 

Heide S.t, 

Elfriede H., 

Jonas R. 

Jannik D. 

Luca G. 

 

Die Versammlung entschließt sich zur Blockwahl. 

Alle werden einstimmig ohne Enthaltung gewählt. Alle nehmen die Wahl an. 
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Bekanntmachung der Spartenleitungen 

 

Trampolin:   Simone D. 

Handball:   Wolfgang J. 

Tennis:   Kai K. 

Prellball:   Reinhard H. 

Gymnastik:             Roswieta L. 

Judo:    Maico R. 

Tischtennis:   Richard S. 

Ju Jutsu:   Jannis D. 

Zumba:   nicht besetzt 

Mädchenturnen:  Mandy U. 

Männergymnastik:  nicht besetzt 

Wirbelsäulengymnastik: Hans G. 

Yoga:    Julia P. 

Y-Do:    Claudia W., Tanja B.  

 

18. Verschiedenes 

 

Burkhard bitte die Versammlung, beim Abbau zu helfen. 

 

Burkhard fragt die Versammlung, ob sie das Wort wünscht. Dies ist nicht der Fall.  

 

Burkhard schließt die Versammlung um 17.40 Uhr.  

 

 

Lengede, 22.03.2023 

 

 

 

 

Versammlungsleiter     Protokollführer 

 

 

 

 

Burkhard Dubiel     Thomas Strohbecke 

Vereinsvorsitzender     Geschäftsführer 


